

# POR ENCIMA DE LOS LENTES

una semana de política

por Carlos

María Gutiérrez

## PRIMERA ETAPA

★ Esta semana, la Corte Electoral informó al Parlamento que la reforma constitucional (Reforma Popular) auspiciada por la Unión Cívica y el Partido Comunista, había cubierto el porcentaje de firmas requerido para que su texto sea plebiscitado en noviembre.

Al otro día, la UC dio a publicidad un manifiesto donde expresa: "A noventa días de las elecciones generales, se ha cerrado toda otra posibilidad de reforma constitucional inmediata —tal como el país lo exige— fuera de las dos iniciativas existentes. Hechos políticos de notoriedad han suprimido toda perspectiva al proyecto auspiciado por otras fuerzas reformistas".

El manifiesto añade que "la Unión Cívica hace un nuevo llamado a los partidos políticos para que asuman, como instrumentos de democracia, una decidida actitud reformista". Coincidentemente, el jueves se entrevistó con Eduardo Rodríguez Larreta el líder cívico Dardo Regules. Como se sabe, la UBD no es partidaria de la reforma.

Pero no parece difícil prever que a pesar de todo y como lo previmos, no habrá reforma. Por ahora al menos...

## RUMOR DE TAMBORILES

● Languideciendo las arduas tramitaciones del acuerdo colorado, los dos impactos políticos de la semana, dentro del Batllismo, fueron las sucesivas proclamaciones de Washington Fernández y de Alba Roballo.

El dirigente de San José, como se había anunciado profusamente desde diez días antes, realizó su acto en el Palacio de Peñarol, entre entusiastas cartelones partidarios y avisos que decían "Tome Chiquita, la mejor cerveza". Fernández repitió sus claros conceptos sobre las relaciones de su grupo y la 15 ("Si no me vota Luis Batlle, lo único que me puede pasar es que tenga un voto de menos en noviembre") y reafirmó que Batlle "no es el jefe del quincismo, sino un ciudadano de prestigio e influencia dentro de nuestras filas". Pero el hecho espectacular e inusitado fue la presencia en el estrado y en la oratoria del Consejero Nacional Justino Zavala Muniz, de quien no se sospechaba la posición opositora que significó su asistencia.

El miércoles 3, Alba Roballo reunió aproximadamente diez mil personas —el acto político más concurrido, hasta la fecha— y casi la mitad de tamboriles en un pintoresco desfile de comparsas, omnibus expresos, banda de música y cartelones, para proclamar su empuñada candidatura a la presidencia del Concejo Departamental. Curiosamente —o con buen olfato político— "Acción" publicó en su primera página el anuncio del acto. La oratoria fue inflamada y los episodios inusitados (un inspección de tránsito, en motocicleta con sirena, abriendo paso al jeep donde jefes de escuadra reorganizaban la retirada de tamborileros y oyentes, en ordenadas falanges), pero las pretensiones de la enérgica dirigente parecen ahora incontestablemente afirmadas por una respetable masa popular, que la consagró, como dijo "La Mañana", "la caudillo más fuerte del quincismo". En el mismo acto, se proclamó la candidatura de Manuel Rodríguez Correa al Consejo Nacional de Gobierno.

A fines de semana, se hablaba de un frente colorado anti-quincista —como última etapa del laborioso acuerdo— con una fórmula propuesta por Brause: 1) el mismo Brause; 2) un hombre de "El Día"; 3 y 4, candidatos de los grupos de Lanza y Renán Rodríguez; 5) un batllista neutral; 6) un colorado independiente.

## CABEZA A CABEZA

★ Los herreristas intransigentes —viñismo comprendido— comenzaron a fijar posiciones esta semana. El jueves 28 había aparecido el primer ejemplar del periódico del sector, "El Intransigente", dirigido por el diputado Carlos Miguez Barón, con Leslie Crawford y Daniel Soto (viñistas) como redactores principales. El martes 2, se aludió a nombres para cargos. El dirigente de Florida Antonio María Fernández, Francisco Gilmat, Amadeo Arostegui, Luis Vidal Zaglio y Angel María Cusano —en ese orden— encabezaban las listas de titulares al Consejo de Gobierno y al Senado. Simultáneamente, los tres

principales de la intransigencia (el de "izquierda", el viñista y el rebelde después de la Convención), postulan para la diputación, en forma respectiva, a José Francés y Diógenes Cano, Leslie Crawford y Daniel Soto y Luis Vidal Zaglio y Miguez Barón.

En entrevista con dirigentes ortodoxos, los intransigentes reafirmaron su oposición a tolerar a Chico Tazo en las listas del partido, en caso de unión. Por su parte, Herrera habría convenido en eliminar a Haedo, pero con la condición de que se le acepte su veto a Viña como candidato al Senado.

## DE LA FACULTAD DE DERECHO

Cuápieme comunicarle que a raíz del artículo aparecido en el semanario de su dirección con fecha 22 de agosto ppdo., titulado "Ex-cathedra", el señor Decano de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, encomendó al suscrito la realización de una investigación sumaria, a objeto de establecer el fundamento y veracidad de la acusación que en aquél se concreta contra el Profesor de Economía Política, Dr. Carlos A. Viera.

En cumplimiento de dicha resolución, se procedió a recibir las declaraciones del Profesor Agregado de la asignatura Dr. Posadas Belgrano, de los Aspirantes a Profesores Agregados que actúan en el corriente año, con el Dr. Viera, y las de un numeroso grupo de alumnos asistentes al curso de referencia.

De los dichos recogidos a los declarantes, resultan claramente establecidas las siguientes conclusiones:

1º) Que el Dr. Viera en sus clases, solamente hizo referencia al conflicto con el señor Ministro de Hacienda, Dr. Amílcar Vasconcellos, con el Dr. Carlos Quijano y con la actitud asumida por la Delegación Estudiantil en el Consejo Directivo al proponerse la iniciación del Ciclo sobre la Coyuntura Económica Nacional.

2º) Que no mantuvo ningún entredicho con los estudiantes, a raíz de esas manifestaciones, las que solamente provocaron la debida aclaración de un alumno, estableciendo que el Delegado Estudiantil Dr. Yelpe, estaba investido de mandato imperativo de los Centros de Estudiantes, al establecer su discrepancia con la estructura y organización que se asignaba al mencionado Ciclo.

3º) Que es totalmente inexacto que el Profesor Dr. Viera tomase anotaciones relacionadas con los nombres de los estudiantes que disentían con su posición. A este respecto, todos los declarantes han afirmado rotundamente que el Dr. Viera ha respetado siempre la independencia de juicio y las opiniones de los alumnos que discrepan con él.

Rogando al señor Director se sirva dar publicidad a este comunicado, me es grato saludarle con mi mayor estima. — VICTOR H. CAIROLI, Secretario.

## ESPIA CON POLIZA

★ A principios de semana, mientras se desarrollaba una recepción al embajador Adolfo Lanús en la Cancillería, un periodista se enteró de lo que podría calificarse el primer caso de espionaje en el Uruguay, después de la II Guerra Mundial. Publicada la noticia al día siguiente, se vino a saber que, sigilosamente, hacía 48 horas que la Policía había detenido al empleado de RR. EE. Oscar Messutti, e investigaba una posible venta de documentos confidenciales a la Legación soviética.

Un comunicado del Ministerio, partes policiales y la confesión de O.M. aclararon el asunto: Mikhail Spitsin, tercer Secretario de la Legación y otro ruso llamado Kunetzov, recibían del empleado infiel informaciones y copias de legajos (ninguno importante, según parece) por regalos y/o dinero. No captando el alma criolla, le dieron también una costosa Leica, para que fotografiara otros documentos, pero el aprendiz de espía la empuñó en la Caja Nacional.

## SABER O NO SABER

El martes 2, Herrera propuso en el Consejo de Gobierno un voto de aplauso para el catedrático Viera, por sus denuncias. Fundamentando su posición, y refiriéndose a la Comisión Investigadora del Senado añadió:

"Así fue en los tiempos duros de América, en que todo era "secreto"; no, señor. Es bueno esto sin cortapisa de opiniones. Allí, en otra casa, se realizan soluciones tales y cuales, que cuando vengan por el canal correspondiente las tenemos que recibir con cortesía y acatamiento. Vienen con el argumento de que no saben nada. ¿Cómo que no sabemos nada? No sé por qué, sabiéndolo, tenga que no saberlo, porque es "secreto". No diga eso, amigo... ¡No es así la cosa! Todos sabemos hoy, los que no tenemos la obligación de obedecer a la otra rama que es la Comisión, no puede impedirnos decir por caso que no hay aire en la atmósfera. Es la base de la libertad misma y de la vigencia de las instituciones libres. ¡No se puede tapar eso! Que se sepa, por malo que sea, hay que saberlo y es bueno que se sepa. No se pierde nada con saberlo; con ello se gana mucho".

Muchos en el Consejo no sabían, sin embargo, de acuerdo con este diálogo:

DR. HERRERA: Merece la admiración y gratitud de sus conciudadanos el varón fuerte...

SR. LEZAMA: ¿Cuál es el varón fuerte?

SR. PRESIDENTE: Supongo que se refiere a las denuncias del Dr. Viera.

SR. LEZAMA: ¿Y por qué supone?

Después de estos diálogos olímpicos, todos querrán saber. Que sepamos, entonces. Nosotros y nuestros adversarios y los hijos de nuestros adversarios.

## Los Movimientos en el Tablero

—Luego de una larga tramitación, un Tribunal de Honor dictaminó que no había lugar a duelo entre Orestes Lanza y el arquitecto Juan Fabini. Lanza se había agraviado por algunos conceptos vertidos en una radio por Fabini y le envió los padrinos. También envió una carta política a César Batlle, censurando a Fabini y a la política del grupo de "El Día".

—La Comisión de Asuntos Internos de Representantes, absolvió al diputado herrerista Bernabé Freire de la acusación (efectuada por el edil herrerista Ghies, en Tacuarembó), de haber pedido dinero al Frigorífico Modelo. Los directores del Frigorífico, Pedro Sáenz y Saturnino Fernández, negaron el hecho.

—De acuerdo a la comunicación que dirigiera Herrera, la Corte Electoral ha hecho saber que sólo autorizará el registro de listas de votación con el nombre y la fotografía del caudillo, cuando haya conformidad expresa del Directorio del Partido Nacional presidido por Martín Echegoyen.

—La UBD presentará en noviembre dos listas de diputados por Rocha. Una es encabezada por Héctor Lorenzo y Iosada. Otro grupo postula para el cargo al ruralista Cecilio Arrarte Corbo.

—Un militar, el coronel Camilo Rodríguez, pidió al Ministerio de Defensa Nacional su pase a disponibilidad, a los efectos de aceptar la candidatura a diputado por Rocha, que le ofreció el batllismo local.

—Tres concejales salteños estaban esta semana gestionando apresuradamente un préstamo en el Banco de la República, a los efectos de paliar el déficit que impide a su Comuna pagar a los jornaleros que contrata. La deuda asciende a tres meses, y ya ha habido paros de protesta.

—Enrique Blassi y Héctor Requiterena, fueron designados por el Poder Ejecutivo en el Consejo de Subsistencias, para llenar las vacantes dejadas por las renunciaciones de Miguel Chiappe y Antonio Alfonso. De entrada, Requiterena hizo declaración de bienes.

—Arquímides Pérez Parson, el conocido boxeador, fue designado como uno de los oradores en el acto político organizado por los amigos de Ramón Viña para el jueves 4.

—El diputado Figoli, del MPN, sería promovido a candidato del sector para un puesto en la lista del Concejo Departamental Montevideo. Luego del Congreso del Movimiento, realizado el pasado 30 de agosto, habría descontento en algunos sectores del mismo. "Si vamos a recibir órdenes por teléfono, simplemente —habría dicho un conocido edil— prefiero recibir las de Herrera".

—El doctor Aurelio Pastori no renunció, como se informó equivocadamente en esta sección, a su puesto de vicepresidente de la empresa Noticias Uruguayas S. A., implicada en el contrabando de película virgen.

—Un grupo de intelectuales de diversas filiaciones políticas estaría organizando un movimiento para que la Cancillería autorice la entrada del poeta cubano Nicolás Guillén.

—En un diario matutino apareció esta semana un aviso expresando: "ALQUILIO club político colorado en excelente lugar. Con muebles, sillas y bancos".

ORTOGRAFICAS

★ Por JESS

